



LA GERBE PARISIENNE

est reparue en Novembre.

Au nouveau gérant :

GUIARD Amédée

7, place L. Loucheur, *Champigny-s-Marne* vous êtes priés de virer le montant de votre abonnement, soit 60 fr. à son c.c. Paris 5711-30.

N'oubliez pas de lui adresser 60 exemplaires de votre meilleur texte avant le 28 de chaque mois. Communiquez aussi vos travaux, vos réflexions, vos besoins par l'organe de *la Gerbe* que doit attendre le maître autant que l'élève.

**

Nous rappelons à nos camarades de la région parisienne qu'ils peuvent trouver chez Sudel, place Painlevé, à Paris 5^e, *tout notre matériel et nos éditions.*

Les Coopérateurs d'élite, sur présentation de leur titre de coopérateur, pourront commander et prendre le matériel disponible en déposant un bon de commande en double exemplaires. Ils régleront le montant de leurs achats à Cannes, et bénéficieront ainsi des remises auxquelles ils ont droit.

Les bons de commande devront porter obligatoirement le n° de la fiche comptable et la signature de l'acheteur.

Les abonnés à « l'Educateur » pourront bénéficier de remise sur présentation de la dernière bande reçue.

Ceux qui ne rempliraient pas ces conditions, pourront se fournir en matériel, mais en payant de prix fixé au catalogue.

Chaque 1^{er} et 3^e jeudis de chaque mois, un camarade du groupe parisien se tiendra à la disposition des collègues pour renseignements, démonstration, vente, chez SUDEL, place Painlevé, Paris-5^e.

**

Le 2 mars 1950, à 14 h. 30, salle F. Buisson, au Musée Pédagogique, 29, rue d'Ulm, réunion du Groupe Parisien de l'Ecole Moderne et de tous ceux qu'intéressent les *Marionnettes.*

Causerie de Mme Lhuilery et discussion avec la participation d'un camarade des centres d'entraînement.

RIGOBERT, président du Groupe.

**

CONFÉRENCE FREINET, à PARIS,
le vendredi 24 février, à 17 h. 30,
Bourse du Travail (métro République)
TECHNIQUE 1950 POUR L'ECOLE 1950

NOTRE III^e CONGRÈS D'ÉTÉ TUNIS

Nous pourrions publier, bientôt sans doute, le prix approximatif d'une journée de congrès, la durée et le prix de la caravane facultative vers le sud et les prix de transport par bateau des passagers, autos, vélos, etc...

Une caravane et un camp pourront être organisés avant le congrès en accord avec l'U.L.C.R. Ces deux questions sont à l'étude sur place.

Date du congrès : Tous les camarades qui ont donné déjà leur adhésion de principe et tous les camarades intéressés par ce congrès doivent répondre au plus tôt au questionnaire concernant la date qu'ils préfèrent. Après enquête, le mois d'août est bien *plus* sain, et par conséquent, plus propice pour les personnes qui ont des raisons de craindre le climat tunisien.

Veillez donc choisir entre les dates suivantes : Du 5 au 20 août — du 10 au 25 août — du 15 au 30 août — du 20 août au 5 septembre.

Il vous suffit d'envoyer une carte postale de 5 mots (8 frs) portant la date choisie (cinq au vingt, dix au vingt-cinq... etc...) *sans oublier votre adresse.* Si vous n'avez pas encore donné votre adhésion de principe, cette carte postale en tiendra lieu.

Nous rappelons que nos congrès d'été, tout en ne négligeant aucune des questions essentielles, répondent de très près aux besoins des congressistes. En effet, nous sommes moins pressés, moins nombreux. Des repos et des récréations sont ménagés. L'atmosphère y est celle d'une famille.

Envoyez cartes ou lettres à CESARANO, institut, à *Dar Chaâbane, par Nabeul, Tunisie.*

CESARANO et LALLEMAND.

**

ACTIVITÉ DU GROUPE NANTAIS DE L'ECOLE MODERNE

Après l'exposé de Pigeon, sur la Connaissance de l'Enfant, qui a connu un grand succès, le groupe a arrêté le programme suivant.

2 février : Influence de l'état physiologique sur le caractère, le comportement, le travail des élèves de nos classes, par le Dr Basquez, médecin du centre de la Turmelière.

2 mars : Journée pédagogique à St Nazaire. Création d'une sous-section.

Mai : Les timides; les gauchers; le port du masque, par Jo Chartois, inspecteur de la Jeunesse.

Juin : Journée pédagogique avec exposé d'un spécialiste des questions psychologiques; démonstrations; exposition.

Les réunions de février et mai auront lieu à l'Ecole Normale de Jeunes Filles, à 14 h. 30.

La journée pédagogique de Nantes se tiendra à la Bourse du Travail, de 9 h. à 18 h.

Le brave général Boulanger — par Pierre BARLATIER.

Le livre de notre ami Barlatier vient à son heure. Il nous permet un certain nombre de rapprochements actuels qui ne manquent pas d'originalité.

S'appuyant sur des documents historiques de premier ordre, Barlatier a conté agréablement l'histoire de Boulanger, ce général sans envergure qui ne sut jamais choisir, qui mangea à tous les râteliers, afin de satisfaire une ambition démesurée, qui ne sut jamais se dégager d'un amour petit bourgeois et qui, comme le disait Clemenceau, mourut en sous-lieutenant.

Ce livre est à recommander, notamment aux bibliothèque des œuvres post-scolaires. - A.RAVÉ.

*
**

GROUPE DE L' AISNE

Le Groupe départemental s'est réuni à Laon le 17 novembre, à l'issue de l'assemblée générale du syndicat. Une vingtaine d'adhérents étaient présents.

Après l'examen des comptes du trésorier, le responsable donne connaissance de l'aide apportée par le Syndicat : 20.000 frs en bons à court terme, 20.000 frs en avance au groupe départemental (la moitié à notre disposition de suite).

Le responsable insiste sur la force de notre mouvement qui réside dans le travail. Il invite les camarades à s'inscrire dans les équipes de la C.E.L.

Chaque collègue est appelé à donner son avis sur la *Gerbe de Cannes* en vue de l'établissement d'un rapport pour Freinet.

Gerbe départementale envoyer 60 feuilles au responsable départemental; nous y insérerons volontiers toutes les fiches réalisées et ayant un caractère local.

L'abonnement, (100 frs par an), constitue l'adhésion au groupe départemental.

Responsables cantonaux. Leur désignation, esquissée à l'occasion des conférences pédagogiques, va être sérieusement envisagée au cours des mois à venir. La liste sera insérée au bulletin syndical qui nous ouvre toujours largement ses colonnes.

Le responsable départemental :
M. LEROY, Villers-Cotterets.

*
**

GROUPE COOPÉRATIF MARNAIS DE L'ECOLE MODERNE FRANÇAISE

Réunion du 15 décembre 1949, à Reims
Organisation : Bureau: Robert AXEL CLÉMENT, secrétaire-délégué départemental, Rilly-la-Montagne; S. Bihan, 34, rue du Barbâtre, Reims, secrétaire; Mme Bény, direct. Mareuil-sous-Ay.

Responsables : région de Reims : S. Bihan; Epernay : C. Delmarle, Mardeuil; Anglure :

Lombard, St Quentin-le-Verger; Châlons-sur-Marne: Mme Tonnelle, école annexe E.N.F.; Maternelles-Enfantine: Mlle Georgeot, dir. Ec. Matern., Vitry-le-François.

Gerbe A. Grands : 43 feuilles le 25 de chaque mois, CM - FE - CC. Appr.: Rigollot, dir. E. Zola, Reims.

Gerbe B. Petits : C. Delmarle.

Maternelles, C.P. C.E.: Mardeuil.

Gerbe C : Fiches : Laval, St Masmès.

Abonnements aux Gerbes : 100 fr. par an.

Gerbe D. : bulletin de liaison. Clément, Rilly-la-Montagne.

Cotisation-Abonnement : 100 frs.

*
**

GROUPE DE SAONE-ET-LOIRE

Pour préciser notre activité, le groupe de S.-et-L. compte officiellement 144 abonnés à « L'Éducateur », ce qui le place au 7^e rang des départements; il compte également 42 Coopérateurs d'Elite. Une bonne centaine de journaux s'éditent régulièrement.

Grâce à l'Office de Coopération, un dépôt de matériel important a été constitué à Mâcon.

Deux Gerbes départementales s'éditent sous le titre « De la Saône à la Loire », l'une pour les « grands » CE2 et au-dessus, l'autre pour les « petits » au-dessous du CE2.

Enfin, un bulletin de travail du groupe de la région chalonnaise paraît tous les deux mois, donnant un compte rendu des réunions de travail de ce groupe et comportant des études des différents camarades et des projets d'étude.

Tout notre courrier est acheminé par l'Office de Coopération, ce qui est fort appréciable.

Des liaisons fort utiles ont été réalisées : le délégué départemental est secrétaire de la section imprimerie à l'école de l'Office de Coopération, le président du groupe fait partie de la commission pédagogique du Syndicat des Instituteurs, enfin l'I.P. de la circonscription de Chalon, membre du groupe, est l'animateur de l'officiel Cercle Pédagogique, c'est-à-dire que la pénétration du groupe d'E.M. au sein de ce cercle est effective et active puisque des exposés y sont faits par nos camarades et sont fort appréciés; pour l'instant des camarades expérimentent le « Profil vital » dont l'étude sera mise en parallèle avec l'étude des tests.

Enfin, le projet à réaliser immédiatement est la création de groupes de travail régionaux: Bresse, Autunois, Charollais, Montceau, avec leur bulletin particulier.

Voici les adresses utiles :

Achat de matériel : Inspection académique. Office de Coopération, 5bis, rue de la Préfecture, Mâcon.

Abonnements, renseignements : Jacquet, délégué départemental, 10, rue de Traves, Chalon-s-Saône.

Tout ce qui concerne le groupe : Mme Bouquet, St-Désert.

L'équipe Finistère - Aude

L'expérience enthousiasmante dont notre B.E.N.P. : Caravanes d'enfants a rendu compte ne pouvait pas être sans lendemain. Les camarades de l'Aude et du Finistère se sont trouvés ainsi liés et ils viennent de donner forme à cette union en créant le groupe Fin-Aude avec cinq camarades du Finistère et cinq camarades de l'Aude.

Ci-dessous le premier communiqué d'une équipe à laquelle nous souhaitons longue vie et prospérité.

Il y a déjà dans la C.E.L. au moins une réussite encourageante, c'est celle du Tas IV, né au stage de Gap en 1945 et qui continue à publier un bulletin de travail et d'amitié comme peut en réaliser n'importe quel autre groupe que vous voudrez faire vivre. Chaque membre du groupe écrit, polygraphie ou imprime à 15 ou 20 ex. ce qu'il a à dire. Un camarade désigné centralise et agrafe sous couverture pour réexpédier. C'est le principe de La Gerbe pratique, à la portée de tous, et si efficace.

Nous aimerions que, des collaborations suscitées par la C.E.L. à travers la France, naissent ainsi de nombreux groupes d'amitié et de travail locaux, départementaux, nationaux ou internationaux qui peuvent, s'ils le désirent, avoir leur journal, leur fiche à la C.E.L., leur dépôt. Les jeunes instituteurs sont isolés. Nous leur donnons le moyen pratique de se tendre les mains et de travailler ensemble au sein de la grande famille C.E.L.

Maintenant que la C.E.L. est solide, elle doit s'orienter de plus en plus vers une organisation vivante et complexe à la base. Notre vaste expérience des groupes et des dépôts est un premier pas dans cette voie.

Le Congrès de Nancy, qui est la grande réunion de tous ceux qui se connaissent et qui se cherchent, tirera les conclusions des expériences réalisées au cours de l'année écoulée.

C. F.

L'EQUIPE « FIN - AUDE »

Thomas, de Quéménéven; Le Guillou, de St Nic; Postollec, de Kergloff; Le Foll, de Moëlan-sur-Mer, et Olivier, de St Evarzec se respectivement, dans le Finistère, les correspondants de Cairou, de La Nouvelle; Théron, de Villeneuve-Minervoix; Laurent, de Montredon; Séguéla, de Salles d'Aude, et Barbotou, de Lagrasse.

Leurs dix classes échangent régulièrement journaux, lettres individuelles et colis. Un premier contact a eu lieu en juillet dernier, à l'occasion de la Caravane Freinet dans le Finistère. Cette année, la réception des Bretons par les Audois est envisagée.

De jour en jour, au sein de l'I.C.E.M., l'équipe Fin - Aude s'organise. De groupe d'affinités, elle tend à devenir un groupe de travail et va s'occuper tout spécialement de la production et du contrôle de fiches et de B.T.

Olivier dans le Finistère, Barbotou dans l'Aude, se sont chargés de recueillir les communications de leurs camarades faites à l'équipe et de les polygraphier pour les transmettre à tous les « Finauds ».

A propos de

Coopération Pédagogique

Devant l'ampleur et la profondeur de notre mouvement pédagogique, « l'Educateur » devait être fatalement frappé d'insuffisance ou d'hermétisme : insuffisant pour les initiés et les artisans de l'œuvre ; hermétique pour les néophytes et les profanes. Grâce à « Coopération Pédagogique », il ne sera pas alourdi, entaché de ces tares inévitables : il demeurera le flambeau de l'esprit C.E.L. qui projettera, comme des voies libératrices, quelques traînées lumineuses dans les ténèbres de la scolastique, il sera un guide pour ceux qui veulent nous suivre ; il sera notre messager auprès de la masse du monde enseignant. Comme tel, il est un aboutissant, le fruit de l'œuvre qui porte en lui les germes de la fécondation, du renouvellement indéfini.

« Coopération Pédagogique » sera la mine, le chantier, le creuset où s'étaye, où s'élabore le grand œuvre ; c'est haletant ; parution hebdomadaire qui donne le film de l'actualité et du devenir C.E.L. ; c'est chaotique : « à bâtons rompus » ; c'est tumultueux : on y règle ses comptes correctement. Et pour tout dire, c'est vivant ; oui, c'est plus prenant, pour nous, que « l'Educateur ».

C'est un lien solide par sa fréquence et le caractère de son rayonnement ; il donnera libre cours au courant d'échanges entre Freinet et les ouvriers de la C.E.L., courant dont l'intensité et le volume s'accroissent sans cesse ; c'est un organe régulateur de mise au point permanente ; c'est en somme le véritable outil de travail coopératif qu'il nous fallait.

ALZIARY (Var).

Quelle école, littoral Manche, accueillera 8 jours 11 élèves. Réciprocité et excursion Vosges. — ZOUBTCHENKO, Ec. garçons, Chaluraines (Hte-Marne).

Correspondances interscolaires

Ne peuvent pas continuer à correspondre : Caradeau (Seine-et-Marne), Turin (Doubs).

**

La Correspondance Interscolaire Internationale, organisée au Musée pédagogique, dispose de très nombreuses adresses d'enfants anglo-saxons de 12 à 13 ans.

Qui veut des correspondants anglais ou américains ?

Qui veut également des correspondants belges ? Faites-vous inscrire.